

Universidades: equidad en los pagos

Las pensiones diferenciadas en la Espol y la Católica se ajustan al deterioro de los ingresos

REDACCIÓN GUAYAQUIL

Las universidades buscan la equidad haciendo que el alumno que más recursos económicos tiene pague más y así otros -con menos posibilidades- tengan acceso a la educación.

De este concepto nace lo que la Universidad Católica de Guayaquil llama "pensión diferenciada", y que la Escuela Superior Politécnica del Litoral (Espol) denomina "registro diferenciado". La estructura es similar y consiste en categorizar a los estudiantes tomando en cuenta dos parámetros principales: el colegio en el que se graduó así como la ubicación e ingresos familiares.

Luego de ese análisis el alumno es ubicado en una escala que determina el valor que deberá pagar por materia o por crédito (cada asignatura tiene entre tres y cuatro créditos). Esa decisión puede ser apelada y solicitar la revisión de la escala. Para hacer esa inspección la universidad envía trabajadoras sociales a los domicilios para comprobar las reales condiciones en las que viven. Según el informe de la trabajadora, la petición de pagar menos se aprueba o se niega.

En la Universidad Católica el 4% de los 6.500 alumnos hacen este trámite, es decir, aproximadamente 250.

Tanto en esta institución como en la Espol los estudiantes tienen la opción de acceder a un crédito en el Instituto Ecuatoriano de Crédito Educativo y Becas (Iece). El año anterior, esa entidad otorgó 2.440 préstamos para estudios dentro del país, de los cuales el 60% se destinaron a universidades privadas, según la directora de Guayas, Vicenta



Meggy Muñoz (d) revisa los formularios para solicitar la revisión de su escala, pues fue ubicada en la categoría más alta.

de González. La mayoría de solicitudes fueron de la Politécnica y la Católica. "Las universidades dependen de estos créditos", explica, ya que la situación económica de los estudiantes cambió y el monto que el instituto presta financia en ocasiones la mitad de los gastos.

Esta organización atiende entre 60 y 70 personas diariamente que están interesadas en recibir fondos. El monto máximo para estudios dentro del país es 3.360 dólares y 4.480 en el extranjero, a una tasa del 7,70%. Uno de los requisitos es presentar dos garantes, que deben tener un récord impecable en la

central de riesgo. Si el préstamo es concedido el Iece hace un seguimiento del estudiante, en lo referente a las notas y asistencia a la universidad.

Una vez que el beneficiario del crédito termina la carrera -y el instituto tiene la seguridad de que ha obtenido su título, tiene seis meses de gracia para empezar a cancelar los recursos, ya que la entidad asume que en ese tiempo tendrá una estabilidad económica. La directora de la institución en Guayas comenta que el pago es cumplido y es lo que permite seguir prestando, pues el instituto funciona con autogestión.

ESPOL
NELSON PAZ

Dos factores son los determinantes

Cuatro aspectos son analizados por la Escuela Superior Politécnica del Litoral (Espol) antes de determinar el monto que un alumno debe pagar. El director del departamento de Bienestar Estudiantil, Nelson Paz, explica que dos de ellos son los más importantes.



NELSON PAZ

¿Qué elementos determinan cuánto un alumno debe pagar?

Básicamente el colegio en el que se graduó y la ubicación de su vivienda.

¿Cómo se realiza la medición?

La Escuela hace una cuantificación que va desde tres puntos hasta cuarenta. Por ejemplo, un estudiante con puntaje tres es graduado en un colegio fiscal, vive en un sector marginal y sus padres son obreros. Para que un alumno tenga puntaje cuarenta debe tener todas las características contrarias.

¿Qué puntaje recibe cada categoría?

El colegio y la vivienda concentran 28 puntos, 14 cada uno. Centros como el SEK o el Cruz del Sur equivalen a 14 puntos mientras que a una entidad fiscal se le asigna un punto.

¿Cuáles son las carreras más costosas?

Dentro de esta categoría se encuentran por ejemplo Economía e Ingeniería Comercial. Ambas están dentro de las 15 carreras autofinanciadas, en las que se aplica el sistema del puntaje.

¿Cuánto paga en promedio un alumno que elige una de esas carreras?

Aproximadamente, si tiene puntaje del 3 al 12 -el más bajo- la materia cuesta 90 dólares. Si los puntos van de 30 a 40 se paga 140 por asignatura.

¿Cómo se realizan los pagos?

El 40% del total se cobra en mayo u octubre, cuando se inician los cursos. El 60% restante se lo divide en dos partes.

UCSG
ROBERTO RIBADENEIRA

Hay tres escalas en la institución

Desde hace cuatro años la Universidad Católica de Guayaquil (UCSG) decidió hacer una revisión de las categorías en las que están ubicados sus alumnos. Se decidió adoptar tres escalas, que agrupan a los estudiantes con recursos altos, medios y bajos.



ROBERTO RIBADENEIRA

¿Por qué se realizó esta revisión de la pensión diferenciada?

El objetivo es conciliar lo que el alumno puede pagar con lo que la universidad debe cobrar, de acuerdo a sus costos.

¿Cómo funciona el sistema de las escalas?

Se analiza principalmente el colegio en el que el estudiante se graduó. Cada escala tiene un costo por crédito, por ejemplo, en la número uno cuesta 4,30 dólares, en la dos 9 y en la tres 12,50.

¿Cuántos créditos tiene una materia?

Tres en promedio. Un estudiante no puede tomar menos de doce créditos, es decir, cuatro materias, pero el tope para el cobro son 24 créditos.

¿Cuáles son las carreras más costosas?

Hay tres niveles para categorizar las carreras. En el nivel uno están las subsidiadas, como enfermería y trabajo social, en las que no funciona pensión diferenciada, es decir, el pago es fijo. En el segundo nivel están las que no tienen subsidio pero no son muy costosas, como Psicología o Pedagogía, mientras que en el número tres se ubican carreras como medicina o comunicación social que demandan inversión en equipos por parte de la universidad.

¿Cuánto paga en promedio una persona que está en la categoría más alta?

Anualmente tendría que cancelar 3.500 dólares. Un estudiante que está en la categoría media paga 2.300 y uno ubicado en la más baja aproximadamente 1.100 dólares.